

G・ジョンソンの農業労働市場研究

逸見識三

最近ジョーン・教授 (Dr. Gale Johnson) は大がかりな労働市場の研究を行つてゐるが、それはかなりの注目に値すると考えられる。第一に、それは最近一般経済学界が貨銀問題、労働市場問題等に異常な関心を示しているといふ事実に対応するからである。ジョーンの調査は産業間貨銀化問題の研究に貢献するであろう。第二に、ヨーロッパを中心とするノカゴ入学の農業経済学が一貫して農業を国民経済の一セクターとして分析するという態度をとつてきたが、それが遂に労働市場調査を手がけるようになつたといふ点である。この調査の結果はまた一部しか発表されていないが、発表されたものは我々に興味ある問題を提供してくれる。

ショノノンの労働市場問題に対する態度は一九五一年七月カナダのゲルフで開かれた農業経済学界人会における次の言葉によつて知ることが出来る。

じる。これが彼の態度は一九四七年に書かれた *Forward Prices for Agriculture* によれば、私明けにしると謂われぬ。しかし現在の問題は、私は、直接にはガルブライスもアーヴィング所説の検討に従事してゐるが、その討論を總括してみる。 (カルトナヤムトカヘ、*The Maintenance of Agricultural Production during the Depression The Explanations Reviewed*, "Journal of Political Economy, June, 1938) が最も要約的である。この著述 "The Nature of Supply Function for Agricultural Products," American Economic Review, Sept. 1950 等より要綱を取つておる。

Procedures to Facilitate Desirable Shifts of Manpower",
Journal of Farm Economics, Nov 1951, p 722.

くない状態をもたらすところの基礎を発見し、それをもとにした政策をもつたになれなかつた。」¹⁰(D. Gale Johnson, "Policies and

なかつた故をもつて、又社会は不利益や差別待遇をゆるし、そぞのかした故をもつて身代りにされたのである。そしてこの好まし

にされねばならなかつた。即ち、雇傭者は意地悪て非社会的で彼の労働者を奪取した故をもつて、州は適切な社会労働立法をし

いた場合には、ロマンチズムから余りにも脱離する分析を阻害した。労働状態が不満足な場合には誰かが身代り(scapegoat)

るにも拘らず、労働に関する我々の知識は他の資本に関する知識よりも少ない。我々はいつも要因や資本の市場よりも商品の市場により大きな興味を示してゐる。加之、労働が注目されると

この討論は農業生産が最可物価格の変化に対して非感応であることの條件に関するものである。ショノノンはこの問題をどうに躊躇して、ガルブライスとフランクのものが今迄のもののうち最もものであると考え、その所説を一つ一つ吟味した。二人の説くところでは農業は次の五つの條件の故に不況中にも生産を減ずることがないのである。

1 農業では固定費用が高い。

2 農業者は低価格の影響を生産増加によつて相殺しようとす。

3 農業では自家消費用生産が重要である。

4 農業生産の技術的要因が価格変化への適応を阻害する。

5 農業は他の経済部門よりもより競争的構造をもつていて。

第一の理論は工として自家労働の費用と自作地の費用に関するもので広く主張されてきているものである。この理論は雇労労働の雇賃量は家族労働力の雇賃量と殆んど同じ位階常的であるという事実により、又貯蓄面積が非常的であるという事実によつて等々否定される。ショノノンによれば、生産要因の雇賃量が単純的であるという事実が固定費用が高いという事実を反映していないのは明らかであつて、(a)要因の非弾力的供給曲線と要因価格の両者の伸縮性とを反映しているか(物的資本投資及び土地に関する適切な理論)、(b)要因の限界機会費用が景気の循環とともに変化するという事実を反映している(労働力、飼料、家畜に関して適切な理論)のである。第三の理論は事実と一致しない。

る程、一九四四年において合衆国全農家の二二%はその生産物の四分の三を自家消費向に使用していたか、これら農家の生産高は合衆国の農業総生産高の四%に満たなかつた。そして残りの農家ではその生産物の八%しか自家消費していなかつたのである。従つて第三の理論は事実に反するものであるといえる。第四の理論は精々一年とか一年半とかいつた短期の価格下落の場合しか説明することが出来ない。第五の理論も支持しもないものである。といふのは、競争的産業には皆節約的生産を示すものも、そうでないものも含まれているからである。ショノノンによれば、事実は、(a)もし全要因の供給効數が完全に弾力的であり、且つそれが景気循環の頂上から谷にかけてノーフーしないならば、(b)耐久財を生産しており、生産物を将来為価格で販売することが出来ると考え、日つ販売を延期するのに余りヨメーを必要としないならば、供給減少を惹起するだろうということを示している。従つて第五の問題も独占度の問題といつては生産要因の供給の問題である。

第二の理論は人々は低賃金の場合に、高賃金の場合よりも多く働く、即ち所得が減少するのに伴つて、所得の限界効用は限界の限界効用に比して相対的に増加することを意味している。ショノノンはこの解釈のみを事実に一致するものとして承認している。このようにショノノンはガルブライスとフランクに対する批判を行つにあたつて、主要論旨を要因の供給においているのである。そして彼は農産物の供給効數を単なる生産高の量とその価格との間に存する関係として表現することは、農産物供給を決定してい

るところの供給過程の複雑性を不明瞭にしてしまふと主張する。彼によれば農作物の供給は、(1)生産條件——収入高・生産時間は存する技術的関係、(2)生産諸要因の供給條件、(3)生産物の価格或いは課税條件、そして、(4)企業のセーフィー等によつて決定されるものである。

ソリではノンノンのそれ等に対する検討を省略する。労働供給曲線に關してだけいふは、彼は「労働力供給函数は農業外経済部門における所得及び雇傭水準と共にノンノンする。労働の限界機会費用は失業率の増加につれて急速に下落する」、失業率の減少と共に同様に上昇する。不況期には限界機会費用は零に近づくから、農業労働力に対する供給曲線は非常に非彈力的になる」といふ。又「労働力の供給は農業における供給、非農業におけるそれを匹敵する労働力の負担、失業の水準、(農家の人々が稼働年令に達したための)附加された労働力か(死後とか既退止どりで)差引きられた労働力を超過することによって生ずる農場労働力の増加等の兩数である」等といふ。これ等から我々は彼が、「就職機會理論(job opportunity theory)」に立つてゐること、(II)労働力價格と労働力の部分の基準と見做すとしていること、(III)それが等質の労働力について考へねばなること、等々を知りうる。

第一の点は広く承認されてゐる。第一の点については、その検討を彼は Functioning of the Labor Market (Journal of Farm Economics, Feb 1951 所收) において行ふ。第三の

点については、Comparability of Labor Capacities of Farm and Nonfarm Labor (American Economic Review, June 1953 所收) で行つてある。ソリ等二論文と先述のカナダのケベックにおける報告が私の知る限りのノンノンの労働市場調査の中間報告である。

第一の論文 Functioning of the Labor Market は、(I)農業と非農業間で等質労働に対する実質報酬にどんな関係があるか、(2)非農業労働市場の機能は農業者の求職移住に通の影響を及ぼすか、(3)の二点を調査したものである。しかし、調査対象の期間を一九四〇年以降の百年標準水準の時期にしてあるので Job opportunity に伴う問題は避けられていふ。

第一の点については、(a)地域、職業、村希望地等によつて影響されるところの所得の購買力における差を決める必要、(b)比較されるところの所得の購買力における差を決める必要、そして(c)労働報酬の貨幣価値の決定の三つについて検討する必要がある。ソリ等によれば、(a)に關する検討は Studies in Income and Wealth 第 I 卷における論理は全くない。Nathan Koffsky, "Farm and Urban Purchasing Power" とそれに対する M G Reid, D G Johnson, E W Grove による、
次に Studies in Income and Wealth, Vol XI, 1949 所收。⁽¹⁾ セドリックでは「ニミ通り購買力は農業地域においては都市非農業社会におけるより多く 5% 多い」と考へる。(b)に關する検討は後

Nonfarm Labor とする。さればこれは、農業者と非農業者の間に能力や歴練における人きな差は多分存しないだろうと考えられる。といふことが結論とされる。最後に(c)に関しててあるが、これはかなり困難な問題を含む。特に労働力の約四分の三が経営主およびその家族によつて占められてゐるという事実に伴う、又農業労働量測定に伴う困難がある。ハーモンは既に Allocation of Agricultural Income (Journal of Farm Economics, Nov 1948 所收) で前者を克服してしまふ。リードは後者が問題になる。一九四〇年、四五年の農業雇傭量を大々一〇・五、九・八百万人とみつもつた。しかして結果は第一表の如くになる。第一表は一九四五五年に三乃至四地域において農業、非農業間の労働報酬に大体の均衡があつたことを示している。工業労働者の平均賃銀所得は二・一五五・ルである。

第二の問題、非農業労働市場の機能について述べる。先ず地域別非農業賃銀率を問題にする。これは、もし第一表に示された農業における地域別ガバーナーと同様の地域別ディスパリティが非農業における労働報酬にも見られるならば、労働移動が農業における低所得問題の解決に役立たないことか理解される、といふ考えに基づいている。というのは農業からの労働移動は子として近距離移動だからである。一九三五～四〇年間における南部農業から非農業への移動において、白人男子の八四%、黒人男子の九四%は南部内に移住した。都市への全ての移動

第1表 地域別農業従事者一人当たり
平均年間労働報酬（ドル）

	1940年	1945年
ノースイースト部	510	1,090
ミッドウェスト部	565	1,100
ミッドウエスト部	505	1,455
ミッドウエスト部	500	1,745
ミッドウエスト部	260	710
ミッドウエスト部	260	540
ミッドウエスト部	315	760
ミッドウエスト部	505	1,560
ミッドウエスト部	530	2,200
ミッドウエスト部	385	1,135

D Gale Johnson, "Functioning of the Labor Market," Journal of Farm Economics, Feb 1951, p. 78 による。同氏の "Comparability of Labor Capacities of Farm and Nonfarm Labor," "American Economic Review," June 1953, p. 306 における表は若干異つてゐる。

労働についていえば大〇%は同一州内に、二〇%は隣接州に移住した。

では事実問題として非農業労働報酬に同じような型が存在するかどうか。ジョンソンが種々の要因について修正を行つた結果によると、地域別非農業賃銀率は第二表の如くなる。(この表の

第2表 地域別白人、黒人別都市
家族平均所得(ドル)

地	平均所得	
	白人	黒人
北	3,367	2,234
北	3,244	2,294
中	3,206	*
東	3,014	1,549
諸	3,246	1,929
部		
西		
南		
合		
衆		
州		
州		
諸		
部		
部		
國		

D Gale Johnson, "Functioning of the Labor Market," p. 80 による。* 資料にデータなし、しかし 2,750~2,800 である。

Size, Color
and Occupati-
on on Family
and Individu-
al Income &
Job Satisfaction
Studies in Inco-
me and Wealth,
Vol XV,
1952 に発表し
てあるが、筆者
は未だ読んでい
ない。) 第二表
には南部白人において第一表における農業労働報酬のようないわば
が見られない(第一表は白人のみについてい
えは南部の所得は一〇~一五%上昇する)。もし第一表に地域間
の村落規模別分布による所得差の修正を行えば、南部の白人所得
は大体合衆国平均に等しくなると考えられる。更にノンソンは
同じような労働報酬差の検討を郡(County)別に行つて見たが
結果は同じであつた。即ち非農業労働報酬においては、農業労働
報酬におけるような地域間のディスパリティが見られないであ
る。このことは、非農業労働における賃銀構造は農業から移動可
能な職業における賃銀の適切な指標ではないであろう。ところ

とを意味する。独立によって雇傭が制限せざる場合がある
う。又最低賃銀制によつて雇傭が増大しない場合もある。こ
のような場合には農業から移動する」とは農業移動者に何等の有
利があるかない。」(この点にてハーバード Maurice C. Taylor,
"A Note on Underemployment in Agriculture," Journal
of Farm Economics, Feb 1951 における理論的検討か「」
の如きで強調する場合、組合の賃銀は及ぼす効果が被りられる。) J.
P. ハーバード Paul H. Douglas Arthur M. Ross William
am Goldner Joseph W. Garbarino Richard A. Lester 等の
著者によつて労働組合の影響を検討した。しかし労働組合が実質
賃銀を傾向的に引上げたとは認められなかつた。又組合が、再雇
用の場合旧組合員の優先といった戦術によつて、農業からの移動
労働を制限することが考へられるか、対象とした期間が高雇給水
率の時期であるため、この影響を考へられない。
農業者の就職機会には政府の行為、特に最低賃銀制も影響する
と考へられる。しかし一般的にいつて合衆国で最低賃銀制の影響
が大きかつたとは考へられない。局部的な影響は考えられる。
さて以上の分析の結論は次のようになる。即ち農業・非農業の
地域的賃銀差や労働組合の影響といふ観点から考査した限りでは
労働移動が農業の低所得問題を解決しえない理由はわからない。

and Nonfarm Labor に於る。第一の論文の結論から当然労働の質の問題が登場してくる。即ち農業における低所得の問題は、農業労働のエフィノエニイか低いという事実の反映にすぎないのではないか、という疑問が生じてくるのである。第二の論文はかかる問題の検討である。

勿論第一の論文から出て来る問題は二つある。労働市場が充分機能しないのは労働者のエフィノエニイか異質の場合に限られるではなく、労働力供給の條件が異つている場合も充分機能しないからである。こことは前者のみを取扱う。

さて efficiency という言葉は多くの意味に使われるが、ここでは標題の如く能力 capacity として把握する。しかして農業労働能力の労働能力の測定は、ナーダム・ラムフルにおける各人が最も有利な非農業における職業に就いた場合の職業分布 Job distribution によつて行う。即ち相対的労働能力 relative labor capacity が、非農業労働力の平均賃金に対する農業労働力の「仮定」非農業職業分布が示す平均貨幣收入に対する比率として、決定されるのである。従つて以下に述べられるジョンノの測定は次の二つの仮定を必要としている。即ち、(1)農業からの移動人口の性格は、年令・性・白人種別以外の点で、原農業人口の性格を代表する、(2)農業からの移動人口の非農業部門における現実の就職状況は移動人口の労働能力を示す、という二つの仮定が問題になる。(2)の点については最後に再び採り上げる。

(1)の八は農村移住者の選択性 Selectivity of Rural Migrat-

tion として考察される。農業から非農業社会への移住は例えは若い者が出ていくといつたような選択性の過程だからである。しかし先述の如く選択性の中、年令・性別・白人種別の問題は分析の過程で考へられていて、吟味する必要はない。従つてジョンノンはその他の選択性の問題、学歴、原社会における農業所得水準、社会学的判断における優秀・劣等の問題等を考察した。考察の結果として以下の行論に際しては「選択性はない」という仮定を設けるのが適当であると判断された。

さて以上の予備的考察に統して、人口セグメントの結果によって移動人口の職業分布を考察する。第三表を参照されたい。第三表の職業欄は貨銀の高さの順に配列してある。従つて欄の上位に占める比率が高い程度高い平均貨銀をもっているということを意味しているのである。第三表では、都市において非移動人口では上位四グルーフが五六・四%を占めているのに、農業移動人口では三八〇%しか占めていない。又農村における非農業の欄でも大々四五・〇%、二八・一%となつていている。婦人労働の場合も同様である。

従つて我々は第三表によつて農業移動人口は貨銀の高い職業に就いていないということを知りうる。

これをハノキリさせるために第三表に職業別平均貨銀をかけて、職業分布が反映するところの農業移動人口・非移動人口の貨銀を求れば第四表の如くなる。しかして第四表は農業移動人口・非移動人口の貨銀は口の貨銀に比して、一一%乃至一七%低いこと

第3表 非移動者 農業移動者の都市及び農村非農業職業における職業分布百分率、1940年

	男 子		女 子	
	非 移 動	農 業 移 動	非 移 動	農 業 移 動
都 市	%	%	%	%
経営工及び管理的職業	12.4	5.4	3.7	1.4
事務、準事務的職業	6.5	3.9	11.2	13.7
事務従事者及び販売従事者	18.4	12.7	33.5	16.8
特殊技能工、監督工	19.1	16.0	1.2	0.4
職業 - ビス職業	22.8	26.4	21.2	13.0
サマーワーク	8.9	12.7	11.6	17.1
半農半労働者	10.5	16.9	1.9	1.4
半家夫及び農業經營者	0.5	0.8	5.4	35.5
農業労働者	0.6	3.9	0.1	0.1
農業労働者	0.4	1.1	0.1	0.6
総 計	100.0	99.8	99.9	100.0
農村非農業				
経営主及び管理的職業	12.8	6.9	6.1	3.1
事務、準事務的職業	4.7	4.0	13.2	18.9
事務従事者及び販売従事者	9.9	5.1	21.8	9.7
特殊技能工、監督工	17.6	12.1	0.8	0.3
職業 - ビス職業	25.6	22.3	20.1	13.2
半農半労働者	5.1	14.3	11.2	17.0
半家夫及び農業經營者	15.3	18.1	2.9	2.2
農業労働者	0.6	0.6	22.4	32.7
農業労働者	2.4	2.1	0.3	0.1
農業労働者	6.0	14.2	1.3	2.9
総 計	100.0	99.6	100.1	100.1

D Gale Johnson, "Comparability of Labor Capacities of Farm and Nonfarm Labor," American Economic Review, June 1953, p. 302

第4表 職業分布による農業移動労働者及び非移住者の都市農村の所得、1939年

1940年の居住地	農業移住者(a)	非移住者(b)	$\frac{a}{b} \times 100$
都 市	£	£	
男 子	1,075	1,260	85
女 子	560	700	83
農村非農業			
男 子	960	1,160	83
女 子	590	660	89

D Gale Johnson, "Comparability of Labor Capacities," p. 303

しかしこの結論は年令の就職に及ぼす影響を考慮していない。農業移動人口は一般に非移動人口よりも少いのであるからこの点を修正する必要がある。この修正を行うと第四表の都市における農業移動男子人口の平均收入は都市非移動人口の平均收入よりも一五%低いといふのか一%低いということになる。ジョンソンはその他に若干の修正を行つてゐるが、それ等は省略するとして結論を述べれば次の如くなる。

結論。農業に雇用されている労働力は、平均で、同一年令性別分布の都市及び農村非農業人口の約九〇%の労働所得能力(labor income capacity)をもつてゐる。

以上のような分析を出身地域別に行つて見ると第五表の如くなる。第五表は農業移動人口のみを掲げているが、非移動人口の所得は第四表のものと同しなくて略されている。第五表では都市への移動では西部が、農村の非農業への移動では北中央部が最高の所得を示している。又南部は何れの場合も最低を示している。

しかしこの南部の最低の所得は、續いて検討するように、白人・黒人別構成の差等を反映しているのである。これ等の点を考慮すれば、南部の移動労働力の労働所得能力は合衆国その他地域と大体同じになつてしまふ。既に第一表に示されてゐるように、農業労働所得では甚だ顕著な地域間のディスパリティを示しているのであるから、ここに驚くべき事実か見出される。しかもジョンソンは、低生活水準の郡からの移動率は高生活水準の郡からの移動率に等しいという事実をもつけ加えている。

第5表 出身地別職業分布による農業移住労働者の
都市農村の所得、1939年

1940年の居住地	出身地				
	北	東	中部	南	西部
都市			トル	トル	トル
男 子		1,125	1,120	1,030	1,280
女 子		620	590	555	650
農村非農業					
男 子	960		1,035	910	980
女 子	575		640	545	670

D Gale Johnson, "Comparability of Labor Capacities," p. 305

第四 五表の数字は移動労働力の中位所得は移動労働力か就職した職業の中位所得に等しいといふ仮定によつて計算されたものである。この仮定は吟味される必要がある。率などにトウモロコシ作地帯の九、五〇〇人、棉作地帯の白人八、九〇〇人、黑人四、〇〇〇人の移動労働に関する貧銀資料が得られるので、それをもとに上述の仮定を吟味する。結果は第六表に示す通りである。第六表には第四・五表との比較を可能にするために、原資料に、移動労働

力の一部が農業にあつたといふ事実に基く修正、年令構成の差に基く修正を施してある。第六表と第四表

は農業と非農業との間に一〇%の差がある

るという点で全く一致するように思われる。

若干の相違は恐らくサムフルの変化に基くものであろう。

更に第六表の棉作地帯は第五表の南部に電似している。黒人の相対的高所得は白人の相対的低所得によって相殺されている。従つて我々が設定した仮定は正しかつたということしか出来る。しかし、トウモロコシ作地帯の白人所得と棉作地帯の白人所得との差が問題になる。ショノノはこれ等は正しいと考えて來ているからである。南部の白人の非農業農業分布は合衆国全体と同じだからである。このような差の生じる理由はわからないが、恐らく町村の規模、工場の規模における差、そして南部における特殊な労働力の需給條件によるものであろう。

最後に黒人の所得は注目に値する。

以上ジョンソンの論文によつて彼の問題定義とその解決の過程を追つて来た。最後に彼が指摘しながら手かけなかつた問題をひろうとしよう。

第一は、The Nature of Supply Function における第一の解説である。即ち農業者は低價格の影響を生産高増加によつて相殺しようとする態度に関する検討である。私もこの問題はかなり重要性をもつてゐるとおもう。というのは、この問題は單なる農業だけの問題ではなく、貨銀一般の問題への結びつきもある。第二は、Functioning of the Labor Market における問題であるが、これはカナダのゲルフにおける報告との関連で述べよう。

第三に Comparability of Labor capacities における問題。この問題はこの論文が基礎をおいている二つの仮定の第二の問題に関するものである。即ち農業からの移動人口の非農業部面

第6表 地域別白人別都市居住者及び都市への農業移住労働者の中位年賃銀所得、男子、1939年

	農業移住者の 賃銀所得(a)	都市居住者 賃銀所得(b)	$\frac{a}{b} \times 100$
トウモロコシ作地帯、白人	1,175	1,218	0.96
棉作地帯			
南部、白人	881	1,010	0.87
北部、白人	913	1,040	0.88
南部、黒人	483	465	1.04
北部、黒人	494	465	1.06

D Gale Johnson, "Comparability of Labor Capacities," p 309

における現実の就職状況は移動人口の労働能率を示すという仮定の妥当性に関するものである。恐らく移動直後の農業、販賣経験によることは彼等の労働能力を過少評価するであろうということは容易に考えられる。ジョンソンはこの問題に関する調査を以下実施中であるといふ。

統してより一般的條件の検討に向う。この点に關してはジョンソンはカナダのケルフにおける講演で次の四点を指摘した。それ等は何れも農民をして低所得に甘んじしめる條件である。

第一は契約自由の制限。これは現在のアングロ・サクソン法の下では經濟的に弱いものは契約で、例えは労働者は雇傭契約で、非常な不利をうけるという事実である。労働者は通常的に労働力を売る必要がある。しかし雇傭契約ではそれは保証されない。そこに不確実がある。従つて低廉な報酬でも、もし恒常的雇傭口であるならばやとわれるだろう。農業はそのような雇傭口である。

第二は労働環境の良否。一般商品の契約と異なり、労働では販売後の労働力使用の環境が働くものの関心に上る。従つて農業の如く働く環境のよい職業では人は低所得にも甘んじるだろう。

第三は農業外就職口に関する知識に関するものである。この場合労働移動の距離（五〇マイル以内）や、労働のスタンダーダイゼイショーンの欠如が問題になる。

第四は移動費に関するものである。主觀的費用と客觀的費用か問題になる。又家庭の事情、住宅事情等が問題になる。

Functioning of the Labor Market で今後の問題として指

摘されているものも以上と同様である。この論文では農業と非農業の間の報酬差の條件を二つ指摘している。第一は都市における雇傭の、景気変動等に負う、不確定性である。第二は農民に固有の、或いはその生活環境による移動制限要因である。後者にはカナダのケルフにおける報告における第三者が入る。そしてこれ等は Comparability の目録に指摘された第二の條件、都市農村間に労働供給條件に差があるということに關するものである。

最後に我々はジョンソンのこの調査を評価する段階に来た。第一に、この調査は多くの点で我々の意識を説明した。第二に、それは二、三の驚くべき事実を明らかにした。第三に、この調査は農業調査の一つの方法を示している。これ等は何れも高く評価されるべきであるが、特に第三の点は農業経済学の実証的科学としての発達のために、第一、第二の点に余り興味をもたぬ人々によつても注目されるべき点であろう。

私は契約自由の制限に関する、一つの具体的調査方法を指摘したい。それは失業保険制度の労働市場に及ぼす影響を調査することである。失業保険制度の作用は理論的にも認められているのであるから、そして失業保険制度は国別に非常に異っているから、それ等の影響の検討はこの問題に光明を授すると考えられる。その他の点は非常に複雑である。それは多く社会学的検討に委ねられるであろう。